

Gaceta de Mallorca

Sociedad anónima

Siendo bastantes los accionistas, sobre todo de los que residen en los pueblos, que nos han escrito manifestándonos que, por falta de ocasión, no han podido pasar por esta Administración para efectuar el pago del segundo dividendo pasivo, el Consejo de Administración ha acordado prorrogar el cobro de dicho dividendo en el domicilio social (Conquistador 25) hasta el día 30 del próximo mes de Junio.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellos accionistas que aun no han podido hacer efectivo el expresado dividendo.

España y Andorra

Nuevo estado de sus relaciones comerciales

En los recientes y repetidos viajes que ha hecho a la corte el excelentísimo señor Obispo de Urgel, don Juan Benlloch, ha venido entablando negociaciones en su concepto de príncipe de Andorra, cerca del Gobierno español, para mejorar las relaciones comerciales de dicho pequeño estado con España.

A la constancia y a las felices disposiciones del señor ministro de Hacienda y Dirección general de Aduanas, se debe el que aquellas negociaciones hayan tenido un resultado tan satisfactorio como se merece un príncipe y prelado que tanto se desvela por el bien de aquella apartada región pirenaica.

Desde hoy, al pequeño estado de Andorra se le concederá, para los efectos arancelarios, el trato de nación más favorecida, aplicándosele la segunda columna del Arancel, en vez de la primera, que tantos años hace venía rigiendo las relaciones comerciales de ambos pueblos.

Recuerdos del año 8

Ocurrió esto hace ya tanto tiempo, que puedo relatarlo con entera frialdad.

Un grupo de amigos y de periodistas quiso que viniera a Madrid el grande hombre. Se le puso un telegrama cariñoso. El grande hombre vivía retirado en un pueblecillo de los Pirineos; estaba muy enfermo. Cuando recibió el telegrama dudó un poco. Al fin, decidió venir. Los periódicos, al saberlo, hicieron grandes demostraciones de entusiasmo. Unos decían que España entera se asombraba de que viniera el grande hombre; otros afirmaban que la regeneración de España comenzaba con la venida del hombre ilustre. El grande hombre tuvo que hacer un viaje muy penoso; primero se metió en una diligencia; luego tomó un tren corto; por último, recorrió el trayecto que le separaba de Madrid en un tren corto.

Llegó a Madrid a una hora intempestiva de la mañana; en Madrid no se madruga. Había poca gente en la estación. Los periódicos de aquella noche—que entonces no eran lo que son ahora—dedicaron largas columnas a la llegada del hombre ilustre; había en aquella prensa muchas hiperboles y muchas redundancias. El público un poco desorientado, no sabía a que atenerse.

Llegó la noche en que el grande hombre tenía que ir al Congreso. La misión del hombre ilustre era informar ante una comisión parlamentaria sobre una ley que preparaba el gobierno. Se trataba de una ley para reprimir los delitos del terrorismo. La comisión se reunía a las nueve y media. A las siete de la noche ya se veía mucho público esperando en los alrededores del Congreso. A las ocho y media el público era mucho más compacto; estaba formado en una larga fila que, desde la puerta de entrada, se extendía largo trecho junto a la pared del edificio. El lugar donde debía informar el grande hombre era el salón de conferencias. En este salón se había hecho en su auxilio una división con divanes; en una parte se pondría el público, y en otra la comisión, los diputados y los periodistas. A las nueve y media, el presidente de la comisión declaró abierto el acto. Poco antes se había dado entrada al público. Una muchedumbre numerosa, apretada, llenó el local. En la parte reservada a periodistas y diputados, tomaron asiento literatos, políticos, publicistas, taquígrafos, informadores; por las ventanas del salón se

veían multitud de caras que se alargaban y estiraban para ver. Había en el ambiente una profunda impaciencia, una profunda ansiedad. Antes que el grande hombre, hablaron dos o tres señores; el público escuchaba pacientemente sus palabras; luego se fué impacientando.

Uno de los oradores al principio dijo algo contra la prensa y contra la inconsciencia de las multitudes; esto disgustó mucho y se formularon algunas protestas. El orador que así hablaba entre la impaciencia y el enojo de todos, terminó diciendo con voz vibrante: «Ahora vais a oír al grande hombre; pero recordad que si vosotros ahora le habeis llamado y él viene hacia vosotros, sois vosotros los que cuando él os llame, en momentos supremos, no quisisteis ir hacia él y le dejasteis solitario y triste con su amargura, mientras la patria caminaba al desastre!»

Estas palabras hicieron impresión; a pesar del disgusto general, hubo muchos que hicieron signos de asentimiento. La atmósfera estaba preparada para que entrara el gran hombre. Hubo una larga pausa. Todo el mundo esperaba. Los que estaban junto a la puerta por donde había de entrar, el ilustre hombre, se levantaron; se produjo en aquel lugar un vivo remolino. Las caras se volvían hacia la puerta. Se oían preguntas, voces, susurros de atención. Comenzaba a impacientarse la multitud. Por fin, se oyó un siseo mas fuerte. Ya estaba aquí el grande hombre. El remolino de la puerta tornó a avivarse; se puso todo el público en pie. «Ya está ahí! Ya está ahí!», se gritaba. Y de repente resonó una estruendosa salva de aplausos. Avanzaba lentamente, entre la apretada concurrencia un señor alto, recio, fornido; tenía una cabellera gris y una barba gris; su color era rojo, encendido, y en esta faz bermeja y gris, brillaban, fulguraban con relámpagos de inteligencia los ojos. El grande hombre venía entre dos amigos; los dos le tenían cogido de los brazos y le sostenían. Se hizo un profundo silencio. El grande hombre y sus sostenedores llegaron a un sillón que había ante una mesita; allí sentaron al hombre ilustre. El grande hombre se arrellanó un poco en el sillón y miró a la mesa; luego hizo ademán de levantarse; el sillón estaba muy separado de la mesa. «Nosotros le acercaremos a usted», dijeron los amigos que le habían sostenido. Lo levantaron y lo acercaron a la mesa. Hubo una pausa; el hombre ilustre sacó un número del *Diario de las Sesiones* y un papelito con unas notas, y los colocó sobre la mesa; luego sacó también unas gafas y se las puso. Todos esperaban con ansiedad. La mayoría no sabía lo que esperaba; muchos creían que iban a escuchar una larga y áspera revisión de todos los valores sociales, algo como un último canto de un hombre que ha luchado toda la vida y que, en sus postrimerías, enfermo y triste, sin esperar ya nada de nadie, lanza una formidable catilinaria contra todo, incluso contra los que le han hecho venir a este acto; unos pocos, conociendo la obra de aquel grande hombre, conociendo su espíritu rectilíneo, autoritario, esperaban ver, como él, dictador en esencia, se ponía de acuerdo consigo mismo al combatir lo que él seponía una dictadura.

El grande hombre comenzó a hablar. Hablaba con la cabeza echada hacia atrás. No había en su oratoria matices inflexiones ni cambios. Era una salmodia uniforme, igual, monótona, lo que iba saliendo de sus labios. Los grandes oradores tienen cambios, mudanzas de ironía, de pasión, de desden, de ira; este orador pronunciaba su discurso sin alteraciones ni en el gesto ni en el tono. Lo que iba diciendo eran cosas que ó habían sido dichas ya por otros informantes ó habíamos leído en cartas y artículos del propio grande hombre. Al final de su discurso su voz se enterneció; suspiraba el hombre ilustre; sus ojos se empañaban de lágrimas. Es que refería que por la mañana, al entrar en Madrid, vio que su coche fué rodeado por la policía. El Auditorio asistía emocionado a esta escena; veía que no había correspondencia entre este hecho del coche, las lágrimas y la fuerte virilidad de que el orador había alardeado siempre. Y este desproporcionado contribuía a hacer más honda la cordialidad, la simpatía hacia el grande hombre, triste, enfermo, paraltico. ¿Para que se había traído a este hombre aquí? ¿Quién había tenido la crueldad de traerlo? No es un rasgo de suprema piedad, de suprema delicadeza el ocultar discretamente las decadencias mentales y físicas de los grandes hombres? Si tenemos en nuestro cerebro la visión de un hombre fuerte é inteligente, ¿para que borrarla de un golpe con la visión del mismo hombre anodonado y deshecho?

Todas estas preguntas se las hacían muchos al acabar el hombre ilustre su discurso. Resonaron aplausos y vivas. Los amigos del orador no podían ocultar su tristeza. Estaban pesados y arrepentidos de haber sacado de su retiro al grande hombre. El grande hombre descansaba fatigado y jadeante en una de las dependencias de la casa. Cuando se marchó a la calle un compacto grupo rodeó su coche; la policía atajó los manifestantes, siguió el coche solo; en la Puerta del Sol, docientos ó trescientas personas volvieron a dar vivas y rodear el coche.

Al día siguiente, los periódicos traían columnas y columnas de prosa fantástica é hinchada. En Madrid no pasaba nada. En el Congreso no pasaba nada. El ambiente era sosegado y sereno.

(Del *Diario de Barcelona*)

FEMENISMO CRISTIANO

En la última semana se ha verificado en París el Congreso de la liga patriótica de francesas.

Esta importante Asociación, que ha recibido recientemente muestras de particular predilección por parte del Papa, se propone encaminar a las mujeres católicas de Francia a las nuevas formas de acción religiosa y social que las condiciones de los tiempos nos piden.

La primera de las dos largas sesiones de trabajo ha sido dedicada al apostolado por medio de la Prensa.

En ella se ha evidenciado cómo, gracias a los trabajos de las *liguistas*, ha aumentado considerablemente en los últimos meses la suscripción a los periódicos católicos. Entre estas mujeres hay algunas que, siguiendo el ejemplo de las jóvenes de *Le Sillon* y de *La Juventud Católica*, venden ellas mismas los diarios que quieren propagar a las puertas de las iglesias.

La segunda sesión estuvo consagrada a la acción social de la mujer. No hay que contentarse con ir al infuortio aislado: hay que tender a disminuir, a extirpar, si

es posible, las miserias sociales. Tal fué la síntesis de esta sesión, en que el abate Lantau hizo notar el gran apoyo prestado por esta Liga a la obra, eminentemente práctica, de la propaganda por el cartel.

El fogoso diputado por París Paul Lerolle pronunció, en la sesión de clausura, una ardiente alocución, excitando a las congresistas a emprender una redentora acción de justicia por la elevación del proletariado. El Arzobispo de París les dirigió también la palabra, dándoles después su bendición.

Congreso antidualista

Budapest.—El primer Congreso de Sociedades antidualistas tendrá lugar en esta población el próximo 4 de Junio.

Se hacen grandes preparativos para recibir a los delegados de las nueve naciones adheridas, entre las cuales se encuentra Japón.

Han prometido su asistencia, su alteza el príncipe don Alfonso de Borbón, protector de la Liga contra el duelo, así como su alteza la infanta Maria de las Nieves.

INFORMACION

La Puerta de Sta. Margarita

Acerca de ella dió ayer uno de nuestros colegas una noticia que, en honor de la verdad, conviene rectificar y ampliar.

En 17 de Enero último, y en cumplimiento de estricto deber, la Comisión Provincial de Monumentos Históricos y Artísticos se dirigió a la Comisión Mixta de las Reales Academias de la Historia y de Bellas Artes de San Fernando exponiendo las condiciones histórico-arqueológicas de la Puerta y suplicando que, en caso de reconocera de mérito bastante, la Comisión Central propusiera al Gobierno de S. M. la declaración de monumento nacional.

La Comisión Mixta designó como Ponente por la Real Academia de la Historia al Individuo de número Sr. D. Antonio Vives y Escudero, y como Ponente por la Real Academia de San Fernando al Académico Ilmo. Sr. D. Ramón Mérida y Alinari, quien, en sesión de 22 del propio mes había pedido que se suspendiera por el Gobierno el derribo de la Puerta de Santa Margarita de Palma de Mallorca. (*Boletín de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando*, número de 31 de Marzo de 1908, página 2).

El Sr. Vives emitió dictamen favorable en 24 de Enero, que puede leerse en el *Boletín de la Real Academia de la Historia*, número de Abril siguiente, página 292 a 296.

El Ilmo. Sr. Mérida lo dió el día 28, y se halla publicado en el indicado número del *Boletín* de su Academia, páginas 29 a 33.

A las Academias aprobaron los antedichos dictámenes y los elevaron al Excmo. Sr. Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes.

En 6 de Febrero el Académico de San Fernando, Excmo. Sr. don Amós Salvador propuso a la Academia pedir a la Comisión Provincial todos los antecedentes relativos a la Puerta, y, por otra parte, al Excmo. Sr. Ministro fué presentada una instancia contraria a la de nuestra Comisión la cual obligó al Excmo. Rodríguez Sampedro a demandar de la Academia de San Fernando nuevo y definitivo dictamen.

Este informe, redactado por el propio Sr. Mérida y por el Académico D. Narciso Sentenach, confirma su anterior de la Academia de San Fernando (y no de la Historia) y ha sido aprobado en 25 de Mayo último.

La Comisión de esta Provincia, según hemos podido averiguar, no tiene noticia oficial alguna, y, por lo mismo, anteayer no trató ni pudo tratar de tal asunto.

Sobre la venida de los catalanes

En Palma. Ayer celebraron una reunión el M. I. señor Vicario General don Antonio M. Alcover, don Luis Martí y don Juan Alcover para tratar de la próxima venida de los expedicionarios catalanes.

Dichos señores, teniendo en cuenta la confianza que en ellos han depositado los excursionistas acordaron hacer una visita al señor Alcalde para hablar con él del asunto.

La visita debía tener lugar hoy.

La Junta Directiva del «Real Club de Regatas» anteayer tomó el acuerdo de invitar a los socios del mismo a que con sus embarcaciones acudan a recibir a los excursionistas.

En Ibiza. La Sociedad Arqueológica Ebusitana de Ibiza, en sesión celebrada el 24 del corriente, acordó corresponder a la visita de los expedicionarios catalanes con todas aquellas atenciones que resulten posibles durante el breve tiempo en que han de permanecer en Ibiza, que según parece no excederá de diez a doce horas.

Los excursionistas han resuelto visitar el pueblo de San Antonio al objeto de admirar la histórica cripta, llamada tradicionalmente de Santa Inés.

Dicha sociedad ha organizado un servicio de carruajes para llevar a cabo la excursión.

En el *Diario de Ibiza*, leemos además las siguientes líneas:

«Confíase en que habrá lugar y espacio, no obstante la breve estancia aquí de los turistas, para que conozcan el Museo Arqueológico y se formen alguna idea de las preciosidades arcaicas que encierra; y vean también las joyas antiguas de la Catedral, y las reminiscencias o jivales que aun guarda de la vieja Pabordia; y puedan personarse en la inmediata Necrópolis de Ereso, y admirar aquel asombroso laberinto de hipogeos acerca de los cuales tantas y tan fabulosas leyendas creyeron las sencillas gentes de ayer, ciegas a los dictámenes y admoniciones inquestionables de la Historia y sus firmísimas verdades.»

En nuestras Iglesias

El poético Mayo, dedicado a la Virgen sin manilla, transcurrió ya, dejando en pos de sí una perfumada estela de rosas y lirios.

En la mayoría de las iglesias de esta capital celebráronse, ayer mañana y tarde, solemnes funciones de conclusión del mes de María.

Tanto a los divinos oficios como a los actos de la tarde asistió gran concurrencia de fieles, y los oradores encargados de los sermones tejieron hermosos panegíricos cantando las glorias de la Reina del cielo.

La espléndida iluminación del altar de la Virgen, en la mayoría de los templos, la profusión de variadas flores que, artísticamente combinadas difundían sus aromas por el sagrado recinto, y los hermosos cantos que brotaban de todos los labios, formaban un admirable conjunto y constituían un digno coronamiento de los obsequios tributados durante el poético mes de las flores a nuestra buena Madre, María.

En las Reparadoras celebróse con gran solemnidad la fiesta de Nuestra Señora del Sagrado Corazón.

Por la mañana hubo misa de Comunión, acercándose gran número de fieles a la Sagrada Mesa.

En el oficio cantóse con notabilísimo ajuste la misa *De Angelis*, ocupando el púlpito el M. I. Sr. don Mateo Garau, Penitenciario quien pronunció un elocuente sermón.

Por la tarde tuvo lugar la conclusión de la novena de Nuestra Señora, siendo el orador el mis-

mo de la mañana, a cuyo cargo corrieron también los demás sermones del novenario.

En la parroquial iglesia de Santa Eulalia celebróse ayer la tradicional fiesta del Santo Cristo del Milagro.

La capilla donde se venera la devota efigie ostentaba sus mejores adornos, abundando las flores.

En la Misa mayor predicó un hermoso sermón el Rdo. P. Miguel Alcover S. J.

La concurrencia fué muy numerosa.

Notas de sociedad

Después de larga enfermedad, que le ha tenido postrado en cama varios meses, ha fallecido en Ibiza el respectable señor don Miguel Fornés, padre político del médico don Antonio Serra Torres.

Su carácter bondadoso y su afabilidad en el trato le habían captado generales simpatías.

Descanse en paz, y reciba su familia nuestro sentido pésame.

Boda. Ha contraído matrimonio el conocido joven don Ramón Maroto Maxó con la distinguida señorita doña Maria Coll Roca.

Los novios salieron para el predio «Son Paix» donde pasará una temporada.

Les deseamos muchas felicidades en su nuevo estado.

Nuevo académico

Al objeto de proceder a la provisión de la vacante de socio ocurrida al fallecimiento del médico don Francisco Sancho, se reunió el viernes por la noche la Real Academia de Medicina y Cirugía de esta capital.

Los reunidos nombraron por unanimidad al médico don Jaime Font Monteros, teniendo en cuenta sus méritos y servicios prestados.

Entre ellos figuran los trabajos técnicos publicados en la Prensa, sus campañas sanitarias desde la Alcaldía, los diversos cargos desempeñados durante su carrera de medicina, sus ofrecimientos a las autoridades al hallarse amenazada Palma por alguna enfermedad infecciosa, las conferencias de divulgación científica dadas en diversos centros y el cargo que viene desempeñando en la «Cruz Roja».

Felicitemos al señor Font y Monteros.

Junta de monumentos

Sesión de anteayer

El sábado, a las siete de la noche, se reunió la Junta provincial de monumentos.

Presidió la sesión el señor Marqués de Vivot, habiendo asistido a ella los Sres. Pons, Miralles, Morell, Rotger, Buades, Ferrá, Estades y Reinés.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada por unanimidad.

Se acordó nombrar a D. Benito Pons Fábregas para que represente esta Junta en la de Teatros.

También tomó la Junta el acuerdo de nombrar una comisión al objeto de que emita su parecer sobre el proyecto de reforma del Palacio de la Almudaina, en la parte lindante con la cuesta de la Seo. Fueron designados los señores Sureda, Morell y Riús.

Además, la Junta acordó nombrar una comisión compuesta de los Sres. Costa, Reinés y Estades con el fin de que dictaminen acerca de la conservación de la puerta de Jara de las murallas de Alcudia y parte interior de éstas y la forma con que deben llevarse a cabo las obras.

Y se levantó la sesión.

Baleares en Cuba

Copiamos de la revista *Las Baleares* de la Habana:

«Muchos son los títulos de socios de mérito y otros honores que nuestro distinguido amigo y colaborador el doctor don Fernando Ortiz Fernández tiene recibidos de multitud de colectividades, en recompensa a su fecunda labor, pero dado el cariño é interés que siente por la isla de Menorca, ninguna le habrá emocionado más satisfactoriamente que el título de socio de mérito que acaba de recibir de la cultísima sociedad *Ateneo Científico, Literario y Artístico*, de Mahón.

A esta sociedad dedicado há poco, el Dr. Ortiz, un estudio en folleto de las costumbres menorquinas, que vieron la luz en esta Revista, cuyo estudio confirma los sentimientos de nuestro amigo respecto a Menorca. El doctor Ortiz como ya casi nadie ignora en Cuba, es hijo de esta hermosa tierra, por la que trabaja con fé y ahinco en pro de su cultura y progreso; pero a

la par, es ferviente admirador de las bellezas y costumbres de nuestra patria chica, y muy particularmente de Menorca, por la que tiene señalada predilección, por ser la guardadora de los imborrables recuerdos de su primera juventud.

Entre los baleares en Cuba es considerado como uno de los que más honran a nuestra colonia. Y tanto es así que figura entre los socios de mérito forma parte de la Junta Directiva y es Presidente de la *Sección de Propaganda del Centro Balear*, y abogado consultor del mismo.

El título de socio de mérito conferido por el *Ateneo* al Dr. Ortiz viene firmado por nuestros particulares y muy estimados amigos los señores don Antonio Victory y D. L. Lafuente-Vanrell, como Presidente y Secretario, respectivamente, de la citada sociedad, la que es considerada, por los valiosos elementos que la componen, la primera y más importante de aque-lla isla.»

El Ferrocarril Palma-Sóller

Del último número del semanario *Sóller* copiamos la siguiente información:

«Deseosos de poder comunicar a nuestros lectores algunas noticias relativas a la línea férrea en construcción, hemos visitado esta mañana todas las obras de la parte de Sóller y recogido los datos pertinentes a nuestra información.»

En el túnel mayor se tienen actualmente perforados 555 metros, de los cuales sólo 25 están sin abovedar. Hay ocupados en este túnel 150 obreros, los cuales trabajan ocho horas diarias, de modo que van alternando consecutivamente. La ventiladora funciona el tiempo necesario y la faena no resulta pesada, porque además de esto se encuentran terrenos que favorecen la perforación.

El puente que existe a la salida del túnel y que atraviesa el torrente que baja del Coll se halla casi terminado y su construcción nos ha parecido muy sólida.

En la cantera contigua siguen trabajando buen número de canteros, unos 50, los cuales no cesan de preparar las piedras necesarias para el abovedamiento del mencionado túnel.

El túnel de más abajo, el que atraviesa el camino viejo de Palma, quedó perforado hace ya algún tiempo y se le aboveda actualmente, hallándose los operarios a la mitad del camino.

El túnel del *Pujol d'en Bania* estos días quedó del todo abovedado. Actualmente se trabaja en preparar la construcción de los pies firmes.

Otro túnel se comenzó a perforar hace varias semanas, el cual ha de atravesar la ladera Sur de la finca *Monreals*. Hay perforados 14 metros, 10 de ellos ya abovedados.

En el túnel que tiene su entrada en la parte Este del *Monreals* hay perforados 25 metros. En el otro lado, que mira a la carretera de Deyá, la brigada de avance lleva hecha la perforación de 75 metros, 20 de los cuales están con la bóveda construída. Se da con terrenos húmedos y el trabajo resulta algo pesado.

En este túnel se ha encontrado una fuente que en unos días vierte agua cristalina y abundante y en otros deja de manar. Además, días pasados se encontraron entre unas capas de arcilla y yeso, grandes cantos de una piedra blanca, eflorescente, que al partirla presentaba un color algo rojo, de lustre vítreo y de sabor, más que amargo, salado. Estos cantos ó guijarros supúneson de *sal gemma*, mezclada con materias terreas, sulfato de cal, óxidos de hierro y otras. Esta sal podría beneficiarse, pero por ser impura, tendría que disolverse para separar las materias extrañas, resultando que valdría más el trabajo que el producto. Desaparecido este filón ó veta de *sal gemma* ha venido otro distinto que resulta ser de flu ruro de calcio ó espacio fluor, sustancia bastante abundante en la naturaleza y principalmente en terrenos cristalinos.

Además de las obras mencionadas, varias brigadas se dedican a la explotación en terrenos de *Son Angelats* y *Monreals*. Pero como puede deducirse de lo que acabamos de escribir, el empresario Sr. Bovio, de quien quedamos agradecidos por sus atenciones, lo que más activa son las obras de los túneles que es lo que, naturalmente, necesita de más tiempo y trabajo.

En el túnel mayor, en el lado de Palma, se trabaja también activamente, funcionando ya la ventiladora locomóvil colocada en la boca del mismo hace ya más de un mes.»

En la Audiencia. La Audiencia provincial ha dictado sentencia en la causa del Juzgado de la Lonja contra Antonio Comas Juan sobre robo, en el cual, de conformidad con el procesado se le condena a dos meses y veinte y un días de arresto mayor, accesorias y costas.

Igualmente ha dictado sentencia en la causa del Juzgado de la Catedral, contra José Suau y Servera, sobre estafa de unos gemelos de teatro, por la cual se condena al procesado a la pena de dos meses y un día de arresto mayor accesorias y costas.

También se ha dictado sentencia en la causa, Juzgado de la Catedral, contra Antonio Coll y

Papel y sobres

La casa Amengual y Muntaner ofrece al público papel y sobres á los siguientes precios:

1000 cartas comerciales timbradas Ptas. 8
1000 sobres id. 5

Cadena, 2.—PALMA DE MALLORCA
y en las sucursales de INGA y MANACOR

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 a 11

Panería.—Sastrería.—Camisería.
NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO

Se han recibido abundantes surtidos de géneros del país y extranjeros para la **TEMPORADA de PRIMAVERA y VERANO**
PRECIOS SUMAMENTE ECONÓMICOS

Botta sobre estafas de dinero, y por ella se condena al procesado á la pena de un año y un día de presidio correccional por cada uno de tres delitos, accesorias y pago de costas.

Final de una serenata

Anoche en la carretera que conduce al Molinar, un muchacho, por medio de un caracol marino estaba dando serenata á un matrimonio, uno de cuyos conyuges contraía segunda nupcias.

Un sujeto, contrario á todo lo que sea meterse en la vida ajena, hizo lo posible para persuadir al muchacho de que la serenata que estaba celebrando era más propia de pueblos incultos que de países civilizados.

Mas cuando así lo estaba haciendo apareció un segundo hombre muy amante, por lo visto, de las inarmónicas notas del instrumento marino, arrojándose entre los dos una acalorada disputa que terminó apoderándose el segundo del caracol, produciendo unas heridas en la cabeza del primero.

Esta tarde, á las doce, deben comparecer ante el Sr. Comandante municipal.

Del mar

Esta mañana ha fondeado en este puerto, procedente de los de Ibiza y Valencia, el vapor correo **Baléar**.

—Para Cabrera ha salido esta mañana el vaporcito correo del mismo nombre.

—Hoy saldrá el vapor **Miramar** para Barcelona.

Vida sportiva

El próximo jueves saldrá para Argel el empresario del hipódromo de **Son Masía** para contratar allí á varios jinetes argelinos con objeto de montar unos caballos adquiridos para tomar parte en las carreras que se celebrarán en aquel hipódromo.

He hablado con el empresario y me ha dado á conocer su deseo de que las carreras resulten lo más lucido posible.

Las habrá de caballos montados y de caballos uncidos á unos diminutos carruajes, provistos de ruedas con radios de metal.

Los días señalados para la realización de las carreras son el 21 y el 24 del actual.

Con tal motivo reina mucho entusiasmo entre los aficionados á este bonito sport, haciéndose muchos calendarios respecto al caballo que resultará vencedor.

PEPE POLINS.

La novillada de Ayer

Novillos del Colmenar.—Espadas: «Chispa», «España», «Tortillo» y «Cocinerito».

Con un lleno exuberante tuvo lugar ayer en nuestro circo taurino la inauguración de la temporada. Ni un alfiler podía meterse ni en la Sombra ni en el Sol, vamos al decir; y lo digo así porque ayer lo del Sol era pura camama, ya que el **rutilante Febo** hizo también novillos en la acepción que á la palabra dan los malos estudiantes. Mas de uno de los diestros de tanta se me figura hubieran hecho lo mismo exactamente que hizo el Sol, pero no adelantemos los acontecimientos y vamos al grano.

A las cuatro y media, el inspector de policía don Darío Montero del Alcázar, tomó posesión de la **potirona** presidencial haciendo poco después con el moquero señal de que la función podía empezar.

De los cuatro toretes hubo dos que eran una especie de monumentos andantes, con muchos pies y largos pitones.

Los otros dos no fueron tan colosales, pero sí mas atrevidos. Uno de ellos saltó varias veces la valla turbando la tranquilidad y bienestar de unos **morenos** y de unos guardias municipales.

Con el **percal** se lucieron «España», «Tortillo» y «Cocinerito».

Con las agujas «Niño Rita», «Cocinerito» y «Tortillo».

Con el estoque «España», quien después de varios pases de los que arrancan ovaciones, arreó una estocada de las que ponen punto final á la vida de un torero.

«Chispa» hizo tumbar al suyo de un solemne golleteazo que produjo una gran pita, ocasionando la caída en el redondel de algunas patatas. El hombre, que se creyó que su heroicidad era motivo de una estruendosa ovación, saludaba á los del tendido con la alegría en los ojos y la emoción en los labios. Hay almas cándidas.

Tortillo empezó por hacer una faena brillante acabando por descomponerse de tal manera que á duras penas pudo acabar con el bicho.

Cocinerito estuvo bien en los pases y desgraciado en el matar; de él puede decirse con toda propiedad que se **encontró en las astas del toro**, pudiendo al fin tumbar para **in aeternum** al animal.

Con la puntilla trabajaron unos cuantos desconocidos que con su ineptitud hicieron más tristes los postreros momentos de los cuadrúpedos con astas.

Después de terminada la novillada se reunió el jurado acordando otorgar el premio al espada **España**.

INTERINO.

De la provincia Mallorca

Con la mayor solemnidad se concluyó anoche en nuestra Iglesia, el Mes de Mayo dedicado á la Virgen Santísima. Hallábase esta Celestial Señora rodeada de miles de flores, é iluminada artísticamente con profusión de cirios, todo lo cual presentaba un cuadro naturalmente bello y encantador.

Nuestro dignísimo señor Vicario, expuso con su lenguaje siempre nuevo y abundante, las virtudes que tanto adornan á María, exhortándonos á todos á que aumentásemos más y más nuestra devoción á tan buena Madre, seguros de alcanzar con su protección la Patria Bienaventurada. Terminó el acto, con la hermosa Letanía de don Miguel Tortell, que á cuatro voces fué cantada con toda exactitud, por un gran número de hijas de María que alternaba con un escogido coro de aficionados, dando después, la despedida á la Virgen, con un hermosísimo himno.

—Parece que vá creciendo de cada día el entusiasmo por la peregrinación á Lourdes, y es de esperar que vaya de este pueblo una nutrida representación.

—Nuestros agricultores, han no solamente arrancado los haberes, sino que también han empezado ya de veras la siega de las cebadas y avenas.

—Aquí, no tenemos «cines» en donde podamos pasar un rato, pero en cambio se ha introducido tanto el juego del «diávolo», que calles y plazas están llenas de jóvenes de ambos sexos que continuamente nos amenazan romper la cabeza con tales juegos.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

San Marcelino y Santa Emilia

Oración de Cuarenta Horas

Concluyen en San Felipe Neri en honor del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición á las seis, á las diez Tercia y Misa mayor; al anocheecer conclusión del Triduo precediendo el Te Deum y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Grada, en la Catedral.

OBRA NOVA

Novenari dedicat á la Mare de Deu del Carme p'en Maten Gelabert, Pvre. el primer escrit en mallorquí.

En rústica 25 cts. en tela y dorats 60 cts.

LLIBRERIA RELIGIOSA BROSSA 19

JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios de plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.

SAN NICOLAS 8.—PALMA

BICICLETA

se desea vender una en buenas condiciones.

Darán razón: calle de General Barceló núm. 23.

Gacetillas

Ayer por la tarde se remitió un telegrama de Barcelona diciendo que á causa del mal tiempo había suspendido nuevamente su salida de aquel puerto el vapor correo «Cataluña».

Los socios artistas del **Fomento Artístico** han celebrado un sorteo con el fin de establecer dos turnos de pintores para concurrir á los sorteos de cuadros que organice la referida sociedad.

Al sorteo de cuadros del 24 del

corriente mes podrán concurrir los Sres. Cárro, Llorens, Gelabert y Ribas Prats.

Ayer fué encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que, en completo estado de embriaguez, promovía un fuerte escándalo en la vía pública.

Ayer, conforme anunciamos, se inauguró en el Arrabal de Santa Catalina el nuevo teatro de verano **Salón Apolo**.

La compañía Serra-Picó representó las obras anunciadas.

Los artistas que tomaron parte

en la función fueron muy aplaudidos, especialmente los Sres. Serra y Bonñin.

Procedentes de una quiebra, se liquidan á mitad de su precio, géneros de punto blancos y otros artículos.

Almacenes SAN JOSÉ BRONDO esquina BORNE

Los médicos y odontólogos diariamente prescriben el AGUA OXIGENADA, que prepara el conocido farmacéutico de Palma, J. Sureda Lliteras.

Se consigue la completa desaparición de toda clase de tos y el mantener fresca y sana la boca, mediante las Pastillas de Sureda y Lliteras—Brossa, 9-Palma. 4

zo, del 3 al 7; Son Servera, del 3 al 7; y Villafraanca, del 5 al 8.

Partido de Menorca

Alayor, del 21 al 24; Ciudadela, del 6 al 10; Ferrerías, del 16 al 17; Mahón, del 1 al 5; Mercadal, del 12 al 14; San Luis, del 7 al 8; y Villacarlos, del 10 al 12.

Partido de Ibiza

Formentera, del 25 al 28; Ibiza, del 1 al 4; San Antonio Abad, del 10 al 13; San José, del 18 al 21; San Juan Bautista, del 14 al 17; y Santa Eulalia, del 6 al 9.

Noticias militares

En vista de la instancia cursada al ministerio de la Guerra en 2 de enero del año actual, promovida por el teniente coronel de ingenieros D. Antonio Gomez Cruells, que presta sus servicios en Menorca, en solicitud de que se le autorice para usar como primer apellido el compuesto de Gómez de Tejada; y habiendo justificado debidamente con los documentos que acompaña á su instancia, que le corresponde el expresado apellido compuesto, el Rey ha tenido á bien acceder á los deseos del recurrente.

—Se ha declarado de utilidad para la enseñanza del soldado la **Cartilla de escritura enlazada**, de que es autor el catedrático don Pedro Martínez Baselga, recomendándose su empleo en las escuelas regimientales del Ejército.

Servicios de la Benemérita

La guardia civil ha dado cuenta hoy al señor Gobernador civil de los siguientes hechos:

La de Sansellas de haber denunciado á un sujeto por apacentar ganado en propiedad ajena.

La de Sineu de haber sido hallada una mula que se había extraviado propiedad de Gabriel Rosselló Rosselló.

La de Palma de haber encontrado unas redes que dejaron abandonadas unos cazadores furtivos.

La policía

En el Gobierno civil se han recibido las cesantías por edad de tres vigilantes de tercera clase, llamados Maimó, Ramón y Marí. Los tres cesaron ya ayer en sus cargos.

Actualmente en la inspección de Palma, existen seis vacantes.

Noticias sueltas

En la Secretaría de los Ayuntamientos de Santa Margarita, Banyalbufar, Sansellas, Llubí y Andraitx se hallan expuestos al público á efectos de reclamación, los apéndices al amillaramiento de las riquezas rústica, pecuaria y urbana.

—Por el juez de instrucción del distrito de la Catedral se cita, llama y emplaza á Francisca Font Parés para que dentro del plazo de diez días se presente en aquel juzgado.

—A las once y media ha entrado en nuestro puerto el vapor inglés **Aurora**.

ESPECTACULOS

Principales

Cinematógrafo todas las noches divertidas películas.

En el Lírico

Todos los días Cinematógrafo con variado programa.

En los Obreros Católicos

Variadas secciones de cinematógrafo todas las noches de 6 y media á 10.

En la Protectora

Secciones de cinematógrafo todas las noches con estrenos desde las 6 á las 10.

Cinematógrafo Truyols

Todas las noches secciones de seis á nueve. Estrenos todos los días.

Cine Hostalets (Ca mestre Mateu)

Secciones de cinematógrafo por horas, de 6 á 9 todos los días grandes estrenos.—Precio 10 céntimos y 15 de preferencia.

Precios de Fábrica

MOLDURAS PARA CUADROS

Isidoro Lassalle Hijo

No equivocarse esta casa

Calle BROSSA 25

MARÍA S. Y EL R. PONTÍFICE

en las obras del

BTO. RAMÓN LULL

por

D. Jaime Borrás, Pbro.

Un tomo en 4.º de 76 pág. á pesetas 0,75 en rústica.—De venta en las librerías de Gusp, Amengual y Muntaner y José Mir, y en esta Redacción.

Gabinete Odontológico

de Juan Ticonat y Castela

Ortano, Dentista

Especialidad en dentaduras artificiales; —Se construyen dentaduras desde 50 pesetas y dientes sueltos desde 2 pesetas cada uno.—Empastes de dientes y muelas asegurados, extracciones sin dolor.

PALMA
calle Colón 64 principal

POR TELÉGRAFO

Desde Madrid

La Política

Mitines de protesta

Madrid 31 (23'45)

Por noticias recibidas de Sevilla y Murcia se sabe que en aquellas capitales se han celebrado mitines contra la ley de represión del terrorismo.

En todos ellos no se ha hecho otra cosa que repetir lo que ya en todos los tonos se ha dicho contra el famoso proyecto.

Mas mitines

Madrid 31 (23'45)

Dicen de Barcelona que el mitin que allí se ha celebrado contra la represión del terrorismo fué organizado por la Solidaridad Obrera, viéndose concurrirísimo.

Todos los discursos fueron de tonos violentos, atacándose rudamente al señor Maura.

Vapor incendiado

Pérdidas enormes

Madrid 31 (23'45)

Santander.—Se ha incendiado el vapor de la matrícula de Bilbao «Elvira», habiendo quedado completamente destruida la carga que llevaba.

Las pérdidas son enormes; si bien por ahora es imposible calcular su valor, dícese que ascienden á muchos miles de duros.

Visita en un Colegio

Madrid 31 (23'45)

El señor Maura y el General Lopez Dominguez han estado hoy en Guadalupe con objeto de visitar el colegio de huérfanos de la Guerra.

El objeto de la visita ha sido pasar revista de inspección á dicho colegio del cual es director el citado general.

El señor Maura felicitó al personal director, y al señor Lopez Dominguez por el estado floreciente de la institución.

En la Academia de la Historia

Madrid 31 (23'45)

En la Real Academia de la Historia se ha celebrado sesión solemne y pública para recibir al académico Marqués de Cerralbo.

Asistió al solemne acto una numerosa y distinguida concurrencia entre la que figuraba el Obispo de Madrid Alcalá, señor Salvador y Barrera.

El discurso del ilustre aristócrata fué una acabada biografía del arzobispo don Rodrigo Ximénez Rada.

Contestó al recipiendario el señor Catalina, con un elocuente discurso.

Varias noticias

Gran gentío.—Esfuerzos heroicos

Madrid 31 (23'45)

Santander.—Un gentío inmenso ha presenciado desde los muelles el incendio del **Elvira**.

Los marinos de Guerra y los bomberos han hecho esfuerzos inauditos para salvar una porción de la carga, lo que ha sido completamente imposible.

En una barcaza estaban próximos al lugar en que está fondeado el buque las autoridades civiles y militares. Se han realizado verdaderos actos de heroísmo.

Buque perdido.—Recuerdo triste

Madrid 31 (23'45)

Santander.—Los muchos trabajos que se han hecho para salvar el buque, han resultado inútiles, el **Elvira** se está hundiendo con gran rapidez.

Hay varios bomberos heridos algunos de gravedad.

En la memoria de todos está la horrible catástrofe del **Machichaco**, temiendo se reproduzcan aque llas escenas luctuosas.

Nuevo académico.—Dato reelegido

Madrid 31 (23'45)

En la Academia de Medicina ha

sido recibido el doctor García Izcarra.

Ha sido reelegido presidente de la Academia de Jurisprudencia D. Eduardo Dato.

Procesión cívica

Madrid 31 (23'45)

Coruña.—Se ha celebrado la procesión cívica, en conmemoración del Centenario de la Independencia.

El desfile de las carrozas ha resultado brillantísimo. En las calles del tránsito se agolpaba una gran muchedumbre que aplaudía al paso de las carrozas.

Los balcones ostentaban colgaduras de los colores nacionales, estando repletos de gente que presenciaba el cortejo.

Reforma de ordenanzas

Madrid 31 (23'45)

Almería.—Más de dos mil agricultores de esta provincia se han reunido en Asamblea.

El objeto de esta ha sido acordar las reformas que hay que introducir en las ordenanzas del Sindicato de riegos.

Entrada de un Obispo

Madrid 31 (23'45)

Comunican de Ciudad Rodrigo que ha hecho su entrada solemne en aquella ciudad su nuevo Prelado Ilmo, señor Barberá.

En las puertas de la población le esperaban las autoridades civiles y militares y todo el clero parroquial y regular.

La ciudad estaba engalanada y una gran multitud llenaba las calles hasta las puertas de la Catedral.

Después de mútuos saludos entre el Prelado y los elementos oficiales, se organizó la procesión. Una vez en la Catedral se cantó un solemne «Te-Deum».

Marruecos

Ataques á españoles

Madrid 31 (23'45)

Ceuta.—Un grueso grupo de moros tiroteó á una barca pesquera española, hiriendo á uno de los tripulantes.

También otro grupo, tierra adentro, disparó sus armas contra un labrador, causándole varias heridas.

El gobernador militar de la plaza interpuso enseguida la oportuna reclamación.

Saqueo de una ciudad

Madrid 31 (23'45)

Tánger.—Los hafidistas se han apoderado de Densugt, asesinando al gobernador, y apoderándose de cuantos objetos de valor y del dinero que encontraron en su casa.

Muchas familias han huido al campo por temor de sufrir las furias de los soldados del Pretendiente.

Del Extranjero

El cólera en Filipinas

Madrid 31 (23'45)

Manila.—Las noticias que se reciben de todo el archipiélago filipino permiten asegurar que el cólera vá extendiéndose por todas partes y causando numerosas bajas.

Se han tomado las debidas precauciones para detener el avance de la terrible epidemia.

Ultimos telegramas

Pasajeros al agua

Madrid 1 (10'40)

Coruña.—Mientras estaba verificándose el desembarco de los pasajeros procedentes de América, que llegaron en el vapor «Alfonso XII», rompióse la escala por donde descendían, cayendo unos catorce pasajeros al agua.

Un trozo de la escala dió en el costado de un bote haciéndolo zozobrar. Afortunadamente todos

puédron ser salvados, sin otra consecuencia que el consiguiente remojón.

Proyecto de ley.—Víctimas de un rayo

Madrid 1 (10'40)

Se asegura que en breve el señor Lacierva leerá en el Senado un proyecto de ley para facilitar la construcción de casas baratas para obreros.

Dicen de Pontevedra que en un pueblo de aquella provincia un rayo dió muerte á dos obreros é hirió á otros cinco, que se agruparon bajo de un árbol para guarecerse de una tempestad.

Viaje de los Reyes de Suecia

Madrid 1 (10'40)

Telegrafian de Berlín que han llegado á aquella capital los Reyes de Suecia.

En la estación les esperaban el Kaiser Guillermo II y su esposa. Un público inmenso que ocupaba las inmediaciones de la estación aclamó á los soberanos de Suecia.

Empréstito concedido

Madrid 1 (10'40)

Zaragoza.—Se ha concedido autorización para emitir un empréstito de 360.000 pesetas para atender á los gastos del centenario de la Independencia.

Triple asesinato

Madrid 1 (10'40)

Comunican de París, que han sido encontrados asesinados el pintor Steineif, su suegra, y gravemente herida su esposa.

Dícese que el móvil del crimen ha sido el robo.

Choque sangriento.—Recepcion

Madrid 1 (10'40)

Nancy.—Han chocado dos tranvías funiculares, resultando dos pasajeros muertos y siete heridos.

Roma.—En la Embajada española se ha verificado una brillante recepción en honor de los peregrinos españoles.

El Roghi á Fez

Madrid 1 (10'40)

El gobernador de Melilla comunica que el Roghi ha levantado el campamento, marchando en dirección á Fez, habiendo dejado un reducido contingente de fuerzas en el poblado de Zeluán.

ORTIZ.

Últimas noticias

Cédulas personales

La recaudación voluntaria del impuesto de cédulas personales correspondientes al actual ejercicio de 1908, tendrá lugar en esta provincia durante los días laborables que transcurran del 1.º de junio al 30 del próximo julio.

Hé aquí los días que corresponden á cada pueblo.

Partido de Palma

Algaida, del 2 al 6, Andraitx, del 14 al 18; Banyalbufar, del 18 al 19; Deyá, el 9; Bunyola, del 17 al 18; Esporlas, del 21 al 23; Establiments, del 16 al 17; Estallenchs, 20 al 21; Calviá, del 19 al 22; Fornalutx, del 7 al 8; Lluchmayor, del 5 al 12; Marratxí, del 16 al 19; Puigpunyent, del 16 al 17; Santa Eugenia, del 9 al 10; Santa María, del 25 al 27; Sóller, del 19 al 23; y Valldemosa, del 10 al 11.

Partido de Inca

Alaró, del 2 al 7; Alcudia, del 19 al 22; Binisaleu, del 2 al 5; Búger, del 1 al 3; Campanet, del 4 al 7; Costitx, del 23 al 25; Escorca, el 14; Inca, del 1 al 30; Lloseta, del 2 al 5; Llubí, del 2 al 5; María, del 2 al 5; Muro, del 15 al 19; Pollensa del 23 al 28; La Puebla, del 2 al 7; Sansellas, del 26 al 29; Santa Margarita, del 24 al 27; Selva, del 3 al 7; y Sineu, del 4 al 8.

Partido de Manacor

Artá, del 14 al 17; Campos, del 10 al 13; Capdepera, del 19 al 21; Felanitx, del 11 al 17; Manacor, del 1 al 30; Montuiri, del 14 al 17; Petra, del 5 al 9; Porreras, del 19 al 23; San Juan, del 14 al 17; Santanyí, del 9 al 14; San Loren-